

## Editorial

 **Twitter** @DiarioConce

### Rodrigo Cruz Echaiz @RCruzEch

*"Aguántate cabrito el desfile de funcionarios municipales que pasarán a las reparticiones públicas con la salida de la UDI en muni de Conce".*

### Francisco J. Díaz @panchodays

*"Soy partidario del voto voluntario. La abstención es un síntoma, no se soluciona la desafección obligando a la gente".*

### Mauricio A. SC. @msanhuezacelsi

*"Para tener ciudadanos activos e informados, #QueVuelvaEducaciónCívica es clave para el desarrollo de Chile".*

## CARTAS

### Participación ciudadana (I)

Señor director:

¿Realmente nadie te representa, o estás usando ese cliché como argumento para esconder que te dio pereza averiguar sobre los candidatos de tu comuna y levantarte a sufragar?

La juventud pide cambios a gritos, pero no participa en las elecciones. No me sorprende, muchos de esos que lloran por educación gratis, son los mismos que van a puro carretear y taquillar a los colegios y universidades, que escriben hasta su nombre con falta de ortografía, y que luego rasgan vestiduras con el cuento de la desigualdad que ellos mismos perpetúan con su apatía y pereza absoluta para hacer algo con algún carácter social y cívico.

Esos que quieren que el mundo cambie, sin que ellos tengan que cambiar ni esforzarse nada por cumplir con mínimos estándares de responsabilidad. Pero anda a invitarlos a tomarse una cerveza... más aún si es gratis. Ahí sí que corren a cumplir con su "deber cívico".

Paulo Dominic Veneros

### Participación ciudadana (II)

Señor director:

Me dio mucha pena ver tan poco movimiento en los centros de votación. En mi mesa primera vez que no veo fila. Es importante que la gente entienda que tiene que ir a votar. Chile necesita de sus ciudadanos porque no tenemos a Batman para salvarnos. La gente puede hacer la diferencia, no bastan las bonitas palabras e intenciones en las redes sociales, pues a esas al final se las lleva el viento.

Pedro Araya Llanca

### Participación ciudadana (III)

Señor director:

De las pasadas elecciones municipales, resulta interesante hacer algunos análisis con respecto a la relación entre participación cívica y crecimiento urbano.

En el Concepción Metropolitano, la menor disminución de votantes con respecto a las municipales del año 2008 se registró en las ciudades menores (entre 5.000 y 70.000 habs.), como es el caso de Hualqui (6,97%), Penco (11,20%) y Santa Juana (11,93%). La excepción a la regla fue Coronel, ya que fue una de las ciudades intermedias (mayores a 100.000 habitantes) con una baja de sólo 10,53%, en contraposición a lo ocurrido con Concepción y Talcahuano, que disminuyeron notablemente su número de votantes (31,23% y 30,34%, respectivamente).

### Rechazar y romper el círculo de la violencia

Señor director:

Quienes conformamos el Grupo Interdisciplinario de Investigación en Derechos Humanos y Democracia de la Universidad de Concepción, hacemos presente a través de la siguiente declaración, nuestra preocupación e inquietud por los hechos de violencia que se han venido produciendo en el último tiempo en nuestra casa de estudios. En vista de aquello, manifestamos lo siguiente:

1. Nuestra condena a cualquier acto de violencia, en todas sus formas y expresiones -directa, estructural, cultural, verbal y simbólica- y por tanto, a todo acto de agresión y descalificación que se levante como la vía para resolver los problemas e inquietudes que legítimamente ocupan a toda la comunidad universitaria para lograr mejoras locales y nacionales.

2. La Universidad, particularmente la nuestra por su vocación pública, es por esencia un espacio donde deben prevalecer el diálogo, debate y contraposición de ideas en un marco de respeto y reconocimiento al otro y otra como uno y una con iguales derechos y deberes.

3. Como Grupo de Investigación Interdisciplinario hacemos un llamado a la comunidad universitaria,

registrando además los mayores porcentajes de abstención de votantes en la región, con un 63%.

Como arquitecto, veo con preocupación la tendencia observada durante estas elecciones, ya que las comunas que están concentrando el mayor número de habitantes son precisamente aquellas en las que se registraron las tazas más bajas de participación.

Si a lo anterior consideramos que son estas ciudades en donde se está concentrando gran parte de la inversión pública regional, se nos abre una serie de interrogantes que permiten preguntarnos qué está ocurriendo con nuestras ciudades. ¿Falta de compromiso de los habitantes en las grandes ciudades? ¿Mala decisión del gasto público regional? ¿Están resolviendo los grandes proyectos públicos las necesidades de la comunidad? ¿Centralismo y/o desarrollo insus-

tenible? Creo que es hora de sentarnos a conversar, antes de que sea demasiado tarde.

En consecuencia, como miembros de la comunidad académica de la Universidad de Concepción, hacemos un llamado a tener presente y valorar los ideales democráticos que tanto nos ha costado recuperar como sociedad y respetar los derechos humanos, pilares bajos los cuales debemos pensar, cuidar, defender y hacer más grande en conjunto, como comunidad, nuestra Universidad.

*Dra. Amaya Álvarez, dpto. Historia y Filosofía del Derecho; Cecilia Bustos, dpto. de Trabajo Social; Dra. Ximena Gauché, dpto. de Derecho Público y de Adm. Pública y Ccia. Política; Dr. Nicolás Gissi, dpto. de Sociología y Antropología; Alfonso Henríquez, dpto. Historia y Filosofía del Derecho; Dr. Carlos Muñoz, dpto. de Ciencias de la Educación; Danny Monsáñez, dpto. Ciencias Históricas y Sociales; Dra. Jeanne Simon, dpto. Adm. Pública y Ccia. Política.*

*Leonardo Lira Astudillo*  
Arquitecto

### Elección en Tomé

Señor director:

En mi querido Tomé, la señora Ivonne salió electa sin moverse de su escritorio, mientras los otros candidatos debatieron, expusieron sus ideas, trabajaron en terreno. Ello no fue suficiente para marcar diferencia. De acuerdo a la experiencia creo que es mejor partir desde concejal y luego dar el salto a la alcaldía, porque la señora Ivonne se ganó su electorado sobre la base de un trabajo cercano a su gente y le sirvió para llegar al sillón municipal sin mayor esfuerzo.

Hay que recordar que tuvo la

### N. de la D.

Quienes deseen enviar cartas a esta sección, deben remitirlas a través del e-mail: [contacto@diarioconcepcion.cl](mailto:contacto@diarioconcepcion.cl). La correspondencia no debe exceder a 350 palabras y debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindeando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

astucia de no participar más en debates. Lo importante ahora es que su administración se vea reflejada en mejoras para nuestra comuna y que pueda utilizar las ideas de sus ex competidores como aporte que se traduzcan en beneficios para la comunidad.

Mi solicitud es que la alcaldesa Rivas escuche a los tomecinos, que abra el diálogo con los estudiantes, los profesores, los artesanos, los comerciantes, los adultos mayores, por nombrar algunos y así tengamos la opción de decidir en conjunto con nuestras autoridades el destino de la comuna. Le deseo éxito en su gestión junto al equipo de concejales para que nos potenciemos y lleguemos a ser una gran comuna.

Renato Pacheco Negrete

### Golosinas en Halloween

Señor director:

Halloween, además de ser época de fiesta y diversión, también es el momento del año en el que más caramelos se consumen. Esta festividad supone un gran desafío para los niños que padecen obesidad o sobrepeso, pues se ven expuestos a la posibilidad de ingerir grandes cantidades de azúcar. A continuación algunos simples consejos para un Halloween más saludable:

Asegúrese de que sus niños coman antes de salir a pedir dulces. Negocie de antemano la cantidad que podrán comer ese día y lo que deberán guardar para después.

Ofrézcales alimentos "entretenidos", como palitos de queso, rollitos de jamón, rodajas de naranja, etc. Tenga dulces saludables como manzanas embujadas o gelatinas espeluznantes.

Cuando compre golosinas, busque las que se puedan comer rápidamente, descartando los que sean duros o pegajosos, como caramelos o paletas, ya que aumentan el período en el que los dientes están expuestos al azúcar.

Incentive a su hijo a comer pequeñas cantidades de golosinas, seguido de un vaso de agua y un completo cepillado de dientes.

Lea las etiquetas de nutrición para evitar el consumo de alimentos y bebidas con alto contenido de azúcar, fructosa y endulzantes.

Considere repartir en vez de dulces, pequeñas sorpresas, como lápices, gomas de borrar, juguetes pequeños y calcomanías.

Sea usted el ejemplo y trate de no comer dulces. Es importante que se transformen en modelos de vida para sus hijos.

*Julia Ortiz, subdirectora*  
Escuela de Salud de Aiep

## ENFOQUE



EDUARDO ANDRADES RIVAS  
Profesor universitario

## De violencias y energúmenos

Eran los agitados meses de 1920 y la campaña presidencial se caracterizaba por su violencia. En el Chile de los aristócratas santiaguinos, de la buena educación y los modales afrancesados, resultaba inaudito que un candidato que no era "gente" se hiciera apoyar por los energúmenos y el rotaje, los que luego serían llamados "clase media". Pero Alessandri triunfó.

Tras el triunfo del León de Tarapacá en las urnas y ante el Tribunal de Honor que validó su victoria, la política cambiaría en Chile para siempre. La aristocracia se retiró de la misma para no retornar jamás y cedió su lugar a una clase media aparentemente educada y en ascenso, que monopolizaría desde entonces la política. Esa clase media fue, empero, la responsable de los tropiezos políticos de todo el siglo XX, con sus escasos triunfos y apabullantes derrotas. Pues si hay alguien al que hacer responsable de la crisis de 1973, es precisamente a ese grupo de hombres de clase media que propició la debacle.

Hoy, la clase media tiene una nueva oportunidad para demostrar que puede gobernar y dirigir a nuestro Chile con mayor ventura que en su frustrado primer intento. Para ello, sin embargo, es preciso que quienes la integran recuerden siempre que en sociedad disfrutamos de derechos porque antes tenemos deberes que cumplir. Y resulta preocupante, por no decir, penoso, constatar que los grupos que vociferan en las calles, que exigen rabiamente sus derechos, con completo desprecio de los derechos de los demás, parezcan haberlo olvidado o no haberlo aprendido nunca. Crecieron con inconsciencia completa de sus deberes, de toda voluntad de sacrificio por lo que es justo y valioso.

Son parte de generaciones de chilenos que nunca han sufrido grandes carencias. Pertenecen al Chile opulento, tecnificado, el de la TV basura, rico en lujos y en grasas saturadas. Ciudadanos que nunca hicieron una cama o lavaron los platos luego de la comida. Jóvenes que nunca calentaron la leche en un modesto jarrito de loza sino que usan microondas como si fuera lo más natural del mundo. Y son éstos los que hoy salen a las calles comportándose como energúmenos sin medir las consecuencias de sus actos.

Quiera Dios que no olvidemos las lecciones del pasado. La violencia, la prepotencia de las masas vociferantes no tienen por qué inspirar nobleza ni causas justas. Más bien se trata de gritar furiosamente: "quiero que me den más, más y lo exijo porque lo merezco". Quizás ya es tarde para hacerles entender que primero hay que trabajar duro y sacrificarse antes de lograr "lo que se merece".